

MEDIO AMBIENTE Y CALIDAD DE LA VIDA



CALIDAD DE LA VIDA

Reuniones de Consulta Popular para la Planeación Democrática / Enero-Abril / 1982

MEDIO AMBIENTE Y CALIDAD DE VIDA

Arturo Gómez - Pompa

El tema que nos reúne en esta ocasión preocupa a muchos mexicanos y por primera vez se toca en una reunión especial en una campaña presidencial. Esto no significa que el tema sea nuevo o la preocupación reciente, sino que ha llegado el momento en que se conjuga la preocupación popular, la responsabilidad política y la crisis.

Hemos organizado varias reuniones preparatorias de **consulta popular** en las que diversos sectores y personas han expresado con absoluta libertad y franqueza, tanto los problemas como sus posibles soluciones. En los últimos diez años, justo es decirlo, hubo un gran avance en esta temática en nuestro país, pero no se trata de hacer una apología de lo realizado, sino ubicarnos en el momento actual y visualizar el futuro.

Son muchos y muy graves los problemas ecológicos y ambientales que afectan negativamente la calidad de vida de los mexicanos. No haré una glosa de los mismos; los más importantes han sido bien planteados, tanto en el plan básico como en las múltiples ocasiones que durante su campaña el pueblo se lo ha manifestado. Trataré de hacer algunas reflexiones generales que nos permitan ubicarnos en la situación actual de México, porque sólo así entenderemos y podremos ofrecer soluciones de fondo a los problemas.

Me parece que la problemática ambiental y la alarmante disminución de la calidad de la vida, son sólo síntomas de un mal profundo que aqueja a nuestro país.

Aislar estos problemas del conjunto y buscarles soluciones parciales, puede ser un avance, pero no la verdadera salida. Serían aspirinas para un dolor de cabeza causado por un cáncer. El mal mayor debe identificarse si realmente queremos solucionar nuestros problemas.

Por ello, es inadecuado aislar los problemas de la deficiente agricultura, la marginación social de muchos mexicanos, la injusta distribución de la riqueza, la emigración del campo, la corrupción que corroe a todos los sectores del país, planeación inadecua-

da, falta de nacionalismo del gran capital, sindicalismo corrupto, deficiente sistema educativo superior, burocracia ineficaz, falta de colaboración, desconfianza, centralismo físico e intelectual y abuso de autoridad. Todos somos parte de un sistema en el que todo está interconectado, pues la falta de una parte incide en el funcionamiento de las restantes. Somos como un coche: de nada sirve que tengamos una maravillosa carrocería si el motor funciona deficientemente, o al revés, un motor muy potente en una carrocería defectuosa. Si sólo atacamos una de las partes del sistema no avanzaremos, necesitamos avanzar en todas.

Señor candidato, en ecología sabemos que todo está interconectado en la naturaleza y el hombre es parte de ella, somos parte del sistema: el ecosistema, lo que pase en una parte de éste afectará a las otras.

Así, el país debe verse como un sistema. No podemos pensar que si descargamos contaminantes peligrosos al ambiente, erosionamos nuestros suelos, desforestamos, nos concentramos en una ciudad a 2 400 metros sobre el nivel del mar y sin agua suficiente, el país saldrá adelante por obra de magia y sin afectarse. Quien así lo diga es un ingenuo, un ignorante o un mentiroso.

Ante los ojos de un observador extraño, parecería que en nuestro país se hubiera optado deliberadamente por el deterioro de sus recursos naturales y de su ambiente, en lugar de escoger el sendero de su uso racional. Mientras en el papel y en la tribuna aparecemos como un país preocupado e interesado por un aprovechamiento adecuado de sus recursos, en nuestra actuación diaria nos comprometemos en forma totalmente opuesta.

El modelo de desarrollo económico optado por México ha impedido romper la barrera de la lacerante injusticia social que aún prevalece. Si se analizan las actitudes del gobierno federal al respecto, nos damos cuenta que en México ha prevalecido la opinión de que un manejo ambiental adecuado es una carga económica para el país y por lo tanto, un lujo inaceptable. Haber seguido este criterio fue un riesgo grande y mayores los costos sociales y políticos. No podemos ni debemos ni queremos seguir así. No podemos gastar ahora lo que les pertenece a los mexicanos del futuro, ni les debemos pasar las cuentas.

Los problemas ambientales de México no están aislados del resto del mundo. Tenemos una responsabilidad de cuidar nuestros recursos y nuestro medio ambiente, que en un sentido amplio son patrimonio común de la humanidad, como la flora, la fauna, el agua, el aire, y al mismo tiempo tenemos que ejercer el derecho de exigir y vigilar que

otros países no afecten nuestros recursos o nuestra calidad de vida por acciones directas o indirectas. Defender nuestros recursos y la calidad de vida de todos los mexicanos es ejercer plenamente nuestra soberanía; no hacerlo es traicionar al país.

Señor candidato, el diagnóstico del problema está hecho; quizá se pudiera profundizar más, pero más importante que el diagnóstico serán las acciones gubernamentales que lo resuelvan. Confiamos plenamente en que usted actuará como un gran gobernante.

Tenemos un maravilloso país, o sea un excelente vehículo, pero que no funciona normalmente. Usted tiene una impecable carrera administrativa. Será un magnífico mecánico que identificará y corregirá las fallas. Nos está demostrando su gran sensibilidad política, por lo que la conducción del vehículo estará en buenas manos. Nos queda a nosotros quitarle piedras al camino, alertarle de peligros y así, juntos todos, llegar a la anhelada calidad de la vida a que aspiramos todos los mexicanos.

131

LA DESFORESTACION DEL VALLE DE MEXICO

María Valdés Ramírez

135

EL FINANCIAMIENTO DE LOS PROGRAMAS AMBIENTALES

Carlos Camacho Gaos

145

RECUERDO DEL HOMBRE EN LA TIERRA

FOTOGRAFIAS

Arno H. Brehme

p. 5, 7, 29, 40, 41, 42, 57, 68, 89, 101, 102, 112, 142, 143, 144

Centro de Estudios Económicos y Sociales, A.C.

p. 96

Comunicación Educativa Latinoamericana, S.C.

p. 6, 8, 30, 39, 51, 52, 58, 67, 73, 79, 80, 90, 95, 111, 141

Instituto Nacional de Investigaciones sobre Recursos Bióticos

p. 74

Para la impresión de este libro
se usó papel Estrella café, 90 gramos,
100% reciclado

 **Imprenta Madero, s. a.**

Mayo 1982

Partido Revolucionario Institucional (PRI) •
Instituto de Estudios Políticos, Económicos y Sociales (IEPES)